



## **Controles de lectura**

*Eunice Yamileth Roblero Rodríguez*

*Cuarto parcial*

*Interculturalidad y Salud II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 03 de julio de 2025*

## Unidad 4

# Charlatanería, mitos o realidades

Hablando en base a la mitología griega encontramos que Panacea era la hija de Asclepios y Epiona, cuyo significado de su nombre era "la que cura todo". Es por esta razón que esta palabra se hizo famosa. En la edad media los alquimistas buscaron afanosamente la Panacea Universal, el cual creían que era un medicamento tan poderoso que podía curar cualquier enfermedad. Es en parte debido a esto que actualmente se le da el nombre de Panacea o Curatodo a aquel medicamento que es capaz de curar cualquier enfermedad. Actualmente han existido ciertos objetos y cosas que se le ha atribuido la capacidad de "curar" o más bien ser milagrosas y se han tornado en un buen negocio a pesar de su ineficacia y de su ausencia de inocuidad las panaceas y charlatanes están en pleno auge y han triunfado; debido a esto existen exitosos empresarios dedicados a la venta de dichos "productos milagro" y aunque su eficacia ha sido puesta en duda en varias ocasiones, continúan creciendo su mercado. Ahora bien, entre los predecesores extranjeros de los charlatanes citados destaca el siciliano Giuseppe Balsamo, Conde Aless-

# Reflexología

Principalmente encontramos a la reflexoterapia podal, la cual es una técnica usada en la terapia, cuya finalidad es tratar los puntos dolorosos que ya han sido detectados. De igual forma busca relacionar estos puntos con una enfermedad o dolencia. La forma en la que el médico la puede aplicar esta técnica de masaje es al mismo tiempo en la que se realiza la historia clínica del paciente, esto mediante se realiza una exploración del pie, lo cual orientará para el diagnóstico del paciente. Este tipo de terapia esta originada en China, alrededor del año 400 a.C. Por lo que el primer registro histórico que se tiene es del año 2330 a.C. en Egipto antiguo. De igual forma en los pies de Buda se pueden encontrar puntos de reflexología en los templos cercanos Kusinara (China) y en el monasterio de Tientai, cerca de Pekín. Por el mismo lado, fue el doctor W. Fitzgerald quien la introdujo en el mundo occidental a inicios del siglo XX, esto debido que se percató que la aplicación de presión en determinadas áreas de pies y manos daba lugar a efectos del tipo anestésicos en otras áreas del cuerpo. De igual manera propuso que existe una relación directa entre las

# Vudú

Cuando escuchamos de vudú inmediatamente nuestra mente se imagina la más terrible de todas las magias de la tierra, empezamos a pensar en dos cosas: muñecos vudú y zombis. Últimamente han tenido gran auge por las series televisivas y por el movimiento zombi. El vudú, es una religión mal conocida, desprestigiada, tergiversada por las revistas, los libros, las películas que se dicen serias y objetivas. El vudú haitiano no es sólo una religión recreada por los esclavos africanos en la colonia francesa llamada la Hispanola que comprendía Haití y la República Dominicana. De acuerdo a Martínez dice que el vudú no es otra cosa que el culto a las deidades de la naturaleza, como sucede en la mayoría de los ritos africanos. Los vodún (plural) son las deidades que representan el plano intermedio que está entre el dios supremo y los hombres. Este tiene un origen africano que se fue estructurando en tierras haitianas como un resultado de la esclavitud y la sociedad de plantación. Las aportaciones de las antiguas naciones africanas fueron múltiples y variaron a lo largo de los dos siglos de historia de la Trata Atlántica en Haití; se sabe que durante ese tiempo los esclavos procedían de tres

## **BIBLIOGRAFIA**

1. Murillo G.G. (2019). Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica. *Med Int Méx.*
2. Saz P. & Ortiz M. (2005). Reflexoterapia podal. Fundamentos, indicaciones y contraindicaciones.
3. Zúñiga G.I.R. (2015). Vudú: una visión integral de la espiritualidad haitiana. *Memorias.*